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第一章  羔羊与鸽子的救恩 

                                        回目錄  下一篇   

读经： 

约翰福音一章二十九至三十二节，罗马书七章十八节，六章六节，哥林多前

书十五章四十五节。 

 

在本篇信息中,我们要来看圣经中所说到一个特别的题目：羔羊与鸽子的救

恩。我信你们许多人没有听过,我们所得着的救恩是羔羊与鸽子的救恩。这

乃是根据约翰一章二十九至三十二节：’次日.约翰看见耶稣向他走来，就

说.看哪.神的羔羊.除去世人之罪的！这就是我曾说，有一个人在我以后来， 

成了在我以前的,因祂原是比我先的。我先前不认识祂,但为了叫祂显明给以

色列人，所以我来在水里施浸。约翰又作见证说，我曽看见那灵，仿佛鸽子

从天降下，停留在祂身上。’这几节同时说到羔羊和鸽子；约翰宣告耶稣是

神的羔羊,除去世人的罪，又说那灵如同鸽子降下，停留在祂身上。 

 

耶稣是羔羊 

我们来看这几节圣经的背景。施浸者约翰给人施浸,并宣告耶稣是神的羔羊,

有那灵仿佛鸽子降在祂身上；这事发生的地点离耶路撒冷并不远。圣殿在耶

路撒冷，每天都有络绎不绝的犹太人到圣殿献赎罪祭和赎愆祭，献上的祭物

大部分是羊,所以犹太人对于羊羔作赎罪的祭物很熟悉。当约翰宣告耶稣是

神的羔羊时,在不远的耶路撒冷就有许多人正在献祭物。也许听见约翰这样

宣告的人中,有些刚刚献过祭，正经过这里。他们必定觉得惊奇|历世历代以

来，他们的祖宗都献牛羊作祭物,他们也受教导如此行,怎么现在约翰却说耶

稣是赎罪的羔羊呢？一个人怎么变成羊了？不只一般犹太人听不懂，恐怕他

们中间的拉比也听不懂。 
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另一个叫他们困惑的点,就是约翰说神的羔羊要除去世人的罪。（29»）犹太

人只知道神是他们的神。借着实行割礼及遵守他们祖宗流传下来的一切诫命

典章，他们与神发生关系，外邦人则与神无分无癸。若说用祭物赎罪，也只

是赎犹太人的罪，约翰怎么会说除去世人的罪呢？’世人’涵盖的太广了.

犹太人、外邦人、高尚人、卑下人-都包括在’世人’里；为世人除罪的事,

是当时的犹太人所不能明白的。中文有句成语叫’代罪羔羊’，意思是指一

个人为别人的罪作了牺牲。耶稣是真正的代罪羔羊。祂是神，却成了一个拿

撒勒人耶稣,来到人中间,也在人中间行走。与其他的’代罪羔羊’不同，这

一位是从神来的，所以约翰称祂为神的羔羊,祂来要除去世人的罪。 

 

人有罪的问题 

圣经上说神花六天造天地万物,等到一切都齐备了才造人。人是神最后造的，

可说是神造物中的杰作。不仅如此，创世记一章二十六节告诉我们，神是按

着自己的形像，照着自己的样式造人,所以人有神的形像和样式。你看看万

物，再看看人,不得不承认，人是造物之中最美丽,也最高尚的。人之所以高

尚，就是因为神要人作器皿来盛装祂自己。比方，你要装一样东西，就会照

着那样东西的形状样式来造容器；同样的，神按着自己的形像样式造人，就

是要人盛装祂，祂要作人的生命。神要把祂自己装到人里面，祂要与人调和，

使人作祂外面的表现，把祂活出来；这是一件奥秘的事。但在神把祂自己装

到人里面以前，撒但这神的仇敌就先引诱人接受了神以外的东西。二章八至

九节说，’耶和华神在东方的伊甸栽植了一个园子，把所塑造的人安放在那

里。...园子当中有生命树，还有善恶知识树。’生命树表征神，善恶知识

树表征撒但。撒但引诱人吃了善恶知识树上的果子，他就作为罪进到人里面，

于是人有了罪。 

 

 

 



自古以来，中国理学家就不断辩论人性本善或是人性本恶；其实在人里面有

善也有恶。人是良善的神造的，自然在人性里就有善；但因着撒但进到人里

面，就把污秽的成分带进来，所以在人里面也有恶，恶就是罪。人一生的故

事，就是他里面的善和恶彼此相争的故事。所以人从小就有要作好的心，但

却一再失败。我年幼的时候就知道应该孝顺父母，特别要尊敬我的母亲。我

的确有这个心愿，但我时常克制不了而对母亲发脾气，有时在饭桌上连筷子

都摔了。那时虽然还没有得救,里面也知道这样不对,却又控制不了自己的脾

气，这就证明在我们里面有善也有恶。再比方说，谁不愿意诚实呢？人人都

愿意诚实、说实话，可是小孩子不用教就会撒谎,更不要说大人了。好比你

出外时，跟小孩子说一盆水不能碰，他就偏偏会去碰；等到你回来了，他就

把碰了水的手放到后面。这是什么？这是无声的谎言。他是从那里学的呢？

并没有一个撒谎学校这样教他，乃是他性情里的罪驱使他撒谎。也没有一个

年轻女子当了妻子、母亲后愿意发脾气，但却由不得自己；正如保罗所说，’

立志为善由得我,只是行出来由不得我。’（罗七 18）为什么？就是因为我

们里面有罪性。苹果树有苹果树的生命，就自然的结苹果；桃树有桃树的生

命，就自然的结桃子。我们里面的罪也会结果子，所结的果子就是罪行，或

是中国人说的罪孽。轻一点的是发发脾气、把学校或办公室的小文具带回家

用等，严重一点的就是当小偷、抢劫、杀人。但是无论如何，大的苹果是苹

果，小的苹果也是苹果，都一样是苹果；不论我们的罪行轻重，都是罪的果

子，没有一个人不结罪的果子。我是个老年人，深切体会人有罪；但你们年

轻人，想想你们自己，岂不也是不到二十岁就已经满了罪行？人里面是罪性，

外面是罪行，真是苦不堪言。 

 

神的羔羊除去世人的罪 

历史上有不少浪子回头的故事，证明即使是还没有听过福音，没有得救的外

邦人也厌恶罪，也会为罪悔改，甚至还有将功折罪的想法。比方说你以前咒

骂自己的父亲，现在你悔改了，以后就多孝敬父亲，好将功朴过。但是我要

告诉你，古今中外没有一个哲学家或宗教家能把真正赎罪的路指给人看，只

有这位神所预备的羔羊基督是真正的’代罪羔羊’，能除去世人的罪。 



神在创立世界以前就预知人会有罪的问题，所以祂预备了主耶稣作我们的代

罪羔羊,不只为犹太人,更为所有的世人。以赛亚五十三章预言这事：’耶和

华使我们众人的罪孽都归在祂身上。...祂像羊羔被牵去宰杀。’（6~7。）

神预定主耶稣要成为一个有血有肉的人，祂来时就告诉祂的门徒，祂要死在

十字架上。主设立祂的晚餐时对门徒说，’这是我立约的血，为多人流出来，

使罪得赦。’（太二六 28。）主耶稣这代罪的羔羊是神的预备。只要你是世

人，不分中外，不分犹太外邦，你都是个有罪的人。但主耶稣是’神的羔羊,

除去世人之罪的’。（约一 29。）哲学家和宗教家再好，也不能除去你我的

罪；苏格拉底不能,孔夫子也不能,因为他们自己也是有罪的人。只有这位拿

撒勒人耶稣是没有罪的，神设立祂作我们赎罪的祭物。当祂挂在十字架上时，

祂担当了世人全部的罪，祂所流出的宝血也洗净我们。如今救赎已经完成，

我们只要接受并享受即可。这是羔羊的救恩。 

 

鸽子的救恩解决人罪性的问题 

神的羔羊除去我们的罪行、罪孽，这太美妙了；但另一面来说，我们的罪性

如何解决呢？我们得救的人都有这样的经历：我们一得救，所有的罪都得赦

免，罪的重担脱落，真是快乐，心想今后大概不会再犯罪了。我初得救时就

是这样；得救前明明愿意孝顺母亲，却老是对她发脾气，想改也改不了。得

救后觉得一身轻，心想以后不会再发脾气了。得救后的头三天特别孝顺我的

母亲，对她真好，到第四天老毛病就出来了，又对她发脾气，这叫我心里很

难过。还有我这个人个性很急，作事急，走路也急。有一次我读神学院的姐

姐告诉我，在她的学校里有一个传道人又温柔又属灵，走路总是慢慢走，我

就想学他慢慢走。但是不到三天我又原形毕露，慢不来了。之后我读主的话

得着光照,才明白我们不只有外面行为的问题，更有里面性情的问题。外面

的行为是罪，需要宝血洗净；但我们里面还有罪性，驱使我们不断犯罪。 

 

 



好像男人修胡须，每天修每天长，因为他里面有长胡须的生命。那么我们的

罪性怎么办呢？照着圣经的启示，主耶稣在十字架上不只是代替我们死，也

是带着我们一同死；我们与祂同钉十字架。（罗六 6。）一般人都不喜欢说

到死，但主耶稣在十字架上的死太美好了；祂不光代替我们死,祂的死也了

结我们这个人。不仅如此，主耶稣还从死里进入复活。祂进入复活时，就化

身成为灵。’末后的亚当成了赐生命的灵。’（林前十五 45。）这赐生命的

灵就是约翰一章三十二节的鸽子。我们要再想想约翰一章这幅图画。耶稣是

神的羔羊，那灵仿佛鸽子从天降下，停留在祂身上。照着这幅图画来看，就

是羔羊身上有一只鸽子，这就是我们的救赎主同着赐生命的灵；这羔羊带着

鸽子就是我们今天所享受的救恩。一面祂在十字架上赎了我们的罪，另一面

祂在复活里使我们与祂一同活过来,（弗二 5〜6,）然后作为赐生命的灵，祂

把神圣的生命分赐到我们里面,使我们重生。从祂为我们代死的一面说，祂

解决了我们外面的罪行；从祂与我们同死的一面说,祂解决了我们里面的罪

性。羔羊同着鸽子，解决了我们罪行和罪性的双重问题。亲爱的弟兄姊妹 I

我们都要看清楚这一点。除了耶稣基督以外，天地间没有任何人能成就这样

完全的救恩。祂是羔羊，在消极一面救赎我们-将我们的罪行去掉；祂也是

鸽子,在积极一面赐给我们神的生命-解决我们罪性的问题。我们若是多方亲

近、仰望、祷告神，按着在我们里面神的生命而活,我们就享受羔羊和鸽子

完整的救恩-我们也就能宣告：’荣耀的释放！奇妙的释放！主耶稣是我荣

耀救主。我今已脱离罪恶的捆绑|从今到永远不再痛苦。’（诗歌二四六首，

副歌°） 

 

讲于八月二十七日 

 

 

 

 



第二章  宝血与圣灵的效能 

                                      上一篇  回目錄       

读经： 

希伯来书九章十四节，罗马书八章二节，约翰一书一章七至九节，罗马书八

章十一节，腓立比书一章十九节。 

 

经历羔羊与鸽子的救恩 

前一篇信息说到羔羊与鸽子的救恩,本篇我们要进一步来看对这救恩的经历。

一般来说，羔羊的命运就是被宰来吃，供人享受。在圣经里,主耶稣被比作

羔羊，当祂在地上行走的时候，祂的命运和前途就是被宰杀，以除去世人的

罪，并给人享受。（约一 29。）这是祂作羔羊的一面。那么鸽子呢？在旧金

山的公园里常有一群一群的鸽子，路人可以随意喂食；可是人若稍微接近它

们，它们就立刻飞走。所以鸽子的意思是什么？就是超脱、飞翔。没有难処

的时候，鸽子就在那里安息；但是难処一来,它不跟你吵也不跟你闹，它的

本能就是飞翔并超脱。这是不是很有意思呢？我们的主耶稣在赎罪方面是羔

羊，为我们被杀；在带我们得胜方面，祂则是鸽子，带我们超脱。我们基督

徒是蒙了羔羊与鸽子之救恩的人，所以我们要常常留在基督的死里。借着享

受祂的代死和同死，我们就天天经历脱离罪恶的行为，也从罪恶的性情蒙拯

救；我们享受完整的救恩。当你的妻子给你难処时,你不会留在那里和她吵

架，因为鸽子从来不跟人吵，反而妻子一给你难処，你就飞到空中。怎么飞

呢？借着喊：’哦，主耶稣！’你忧愁、烦恼的时候，只要呼喊主耶稣，这

鸽子的生命就要带你远走高飞。你越呼求，就飞得越高，也越超脱。我们的

经历的确是这样。 
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经历鸽子的引导 

鸽子的救恩使我们得胜而脱离罪，圣灵作为鸽子也引导我们，使我们脱离仇

敌的手。我要以抗战期间我被日本人监禁的经历为例说明这事。一九四二年

底至一九四三年初，我所在的烟台召会有大复兴，这叫日本人很紧张，以为

我在鼓动群众，就把我抓去审问，整整三十天之久。奇妙的是，在我被抓之

前的那个主日，我里面有个感觉，要快快回家把我与海外的书信烧掉，我就

这么作了，没有给任何人知道，烧完信后里面觉得很平安。隔天早上，日本

宪兵队就来把我带走；他们在我家里搜了半天，什么也没有找到，因为前一

天都被我烧掉了。圣灵作为鸽子的引导是不是很奇妙呢？我不爱讲梦,但我

要告诉你们那段时间我作的两个梦,盼望你们这些初信者的信心被坚固，知

道我们所信的神是又活又真的。在我被抓的前几周，我作了一个梦，梦中我

拄着柺杖，辛苦的走一段下坡路，到了一个转弯的地方，勉勉强强的走了四

步台阶，突然一只狼犬朝我扑过来，狼犬的颜色就是日本宪兵队衣服的颜色。

它一直在那里难为我，但至终有惊无险，我还活着,狼犬也离开了。我抬头

一看，在我眼前是一条康庄大道，而且阳光普照，梦到这里我就醒了。这梦

是什么意思呢？那四步往下的台阶，就是对日抗战的末四年，那四年真是艰

难。我和我家人有时没东西吃，就吃黄豆榨油后剩下的渣作成的豆饼，那原

本是猪的食物；我几个女儿也曾把衣服拿到路上变卖。那的确是艰苦的四年。

梦里我手中的柺杖是主的恩典；主的恩典扶持我走过抗战的末四年。抗战即

将结束的时候，狼犬，就是日本宪兵来了,在那里要对付我。我思索这梦,心

中就知道日本人要来抓我了。这是第一个梦。 

 

 

 

 

 

 



被抓的第一天，日本宪兵对我还算礼遇，没有问话，晚上还把一个宪兵的床

让给我睡。因着几周前的那个梦，我相信会有惊无险，但另一面心中仍忐忑

不安，毕竟那时日本人杀中国人跟杀鸡一样容易。很奇妙的，当天晚上我又

作了一个梦。在那梦中，第一个梦里的狼犬又来了，从不同方向不断往我身

上扑，但到末了我也没有受害。我醒来后就知道他们要折磨我了。果然从第

二天起他们就每天审问我，连审三周多，一天两次,上午、下午各一次，每

次三小时。这其中有太多故事，但我要向你们作见证，我那时祷告主，求祂

使日本人不问我不能回答的问题，因为那时有些事被问出来就是死路一条。

主答应我的祷告，在最关键的事上日本人都没有追问。他们最后一次审问我

时，问我别的公会都称他们的聚会作’奋兴会’,为什么烟台大复兴期间我

们却用’复兴’一辞；他们怀疑我们的意图是要复兴中华。我回答说，’圣

经里只有复兴，没有奋兴。’审问我的人就立刻丢给我一本圣经，叫我翻’

复兴’两个字给他看。圣经我很熟，当然知道’复兴’出自哈巴谷三章：’

耶和华啊，求你在这些年间复兴你的工作，’（2，）但是一时要翻到哈巴

谷书也不容易。然而，奇妙的是，我随手一翻就是哈巴谷三章，我一指就把

经节指给那人看，叫他哑口无言。在我被日本人监禁的期间,类似这样的经

历，不可胜数。我们服事的神,是又活又真的神；祂如同鸽子，引导我们超

脱种种为难的処境。 

 

宝血与圣灵的效能 

我们再回头来看羔羊与鸽子的救恩。羔羊就是主耶稣作神的羔羊，为我们被

杀流血，圣经称这血为’宝血’。我们得赎不是借着能坏的金银等物，乃是

借着基督的宝血。（彼前一 18〜19。）主耶稣为我们流的血，的的确确是宝

血。鸽子表征圣灵。圣灵不是属地的，乃是属天的。虽然祂像鸽子一样,有

时也降到地上与人有接触，但只要一有难処，祂就离地超脱，没有人能拦住

祂。这是一幅美丽的图画。今天在神面前我们有宝血，在我们里面有圣灵，

所以我们该认识宝血与圣灵的效能。 

 



宝血洁净我们,圣灵供应我们 

有一首诗歌说，’恩主，我爱你，我深知你属我；一切罪中乐，我为你全摆

脱。你是我救主,曾流血将我买；如果我爱你，主耶稣，是现在！’（诗歌

四 O 五首。）我们信主之人的经历，都是我们一得救里面就觉得爱主，并且

因着爱主的缘故，愿意脱离犯罪的生活。作妻子的可能对主说，’主啊,谢

谢你用宝血洁净我，圣灵也进到我的里面,我愿意从今以后对丈夫多忍耐，

不再对他发脾气。’但这样的祷告没有用，祷告过后脾气还是照发，甚至更

严重。有人因此就怀疑主耶稣,觉得祂真是不灵，向祂祷告许愿也没用。这

是怎么回事呢？我用一个比喻来说明。将近五十年前我住在烟台,那时家里

有电灯的人不多,都是点煤灯。我们中间有一个弟兄是帮人装电灯的，一次

他对我说，’李弟兄，你还是快装电灯吧。我来帮你装。’于是他就帮我们

家里装了电灯。但我煤灯点了几十年，一时之间还不习惯开电灯，当天晚上

还是叫我的孩子拿火柴来点灯。他们一听我要火柴就咍咍大笑，说，’家里

都装了电灯，怎么还要点煤灯？’这样我才醒悟过来，把电灯的开关一开，

灯就亮了。二十五年前我到美国各地尽职，都是接待在圣徒家里。有时房间

电灯的开癸很隐密，我怎么找都找不到；虽然有电灯，但不知道开关在那里,

也是一点办法都没有。我说这个是什么意思呢？我们得救以前，就好像里面

没有装电灯，还是煤灯。得救后电灯是装上了，却还不习惯打开开关,不懂

得应用所得的救恩。主耶稣为我们被钉死在十字架上，这对我们还容易领会；

但主成了灵住在我们里面，这对许多人来说就很抽象。许多人认为，我们这

么微小的人,怎么住得下这么伟大的救主？但这是圣经确定的话。约翰福音

记载主耶稣复活后进到门徒所在的地方，向他们吹一口气，说，’你们受圣

灵。’（二十 22。）所以主成了灵，而那灵就是气。好比我们今天呼吸空气，

不论坐着、站着，我们都在呼吸,呼吸使我们畅快。你信主之后，除了平安、

喜乐，是不是也有畅快的感觉？不一定要大喊大叫，但里面就是觉得畅快。

为什么？就是因为主如同空气进到你里面。 

 

 

 



我们得救的人既有宝血又有圣灵；宝血和圣灵是有效能的。我们的确爱主，

也愿意讨主的喜悦，但总是不知不觉又跌倒了。一位姊妹说了一句不合你意

的话，你里面就不舒服,脾气就来了。本来信主之后，里面该是很畅快的，

现在不畅快了，因为你又失败发脾气。怎么办呢？约壹一章九节说，’我们

若认自己的罪，神是信实的，是公义的，必要赦免我们的罪，洗净我们一切

的不义。’这就是宝血的功效。基督的血洗净我们的罪。不仅如此，基督的

血也洁净我们的良心。（来十 22。）本来我们的良心因着我们犯罪的緣故-

是污秽的，现在却清洁了，我们就能与神、与弟兄姊妹有交通。（约壹一 6

〜7。）另一面,我们里面的圣灵也一直供应我们；我们若肯留在主耶稣的死

里,圣灵就能在我们里面生发功效。我们否认己，就让圣灵有机会在里面供

应生命给我们。当祂供应我们的时候，本来不能忍受的事就能忍受了，不能

作的事也能作了。有时候我觉得没有力量为主说话，但圣灵在我里面供应我，

我就又有力量。圣经里称这个供应为’全备的供应’,这全备的供应要拯救

我们。（腓一 19。）要知道，在我们里面的圣灵是一直等着要服事、供应我

们，叫我们吃灵食、喝灵水。我们这样吃喝,就得着生命的供应，全人就刚

强起来。不只刚强，更是得胜。在消极一面，宝血除去我们与神之间的隔阂，

就是一切的罪和过犯。如同我们要把手洗干净才能吃饭，宝血洗净我们，就

使我们准备好,在积极一面接受圣灵作我们的供应。每天早上我都会洗澡，

洗得干干净净，可是一天当中我还是会脏，有从外面灰尘来的脏，也有里面

出汗的脏，所以我一天还会洗好几次手和脸。在属灵一面，什么能把我們这

个人洗干净?（来九 14。）没有别的, 只有基督的宝血。这宝血洁净我们的

良心,使洗后还会弄脏,需要不斷洁净,不然迟早会生病;属灵一面我们也会不

断受玷污，所以就要不断认罪。你可能冋：一天中要认几次罪才够？我无法

回答你几次,但是你里面一感觉有罪,就要马上认罪-求主赦免,千万不要让罪

留在那里；否则你在属灵上就很容易生病。我要再强调,你一感觉有罪，就

要求主赦免；你认罪，神一定赦免,基督的宝血就要洗净你。同时你也要知

道,圣灵和宝血是连在一起的，那里有宝血,哪里就有膏油的涂抹，就有至灵。

你一认罪，宝血一洁净你，圣灵立刻要在你里面服事、供应你。 

 

 



诗歌四百七十六首说: 

’活在生命光中，不断与主交通，瞻仰恩主慈容,顺从圣灵感动, 天天荣上

加荣，时时赞美称颂，活在生命光中。’ 

我们天天活在生命光中, 与主有交通，祂的血就要洗净我们的罪，然后我们

就能经历圣灵在我们里面的感动、引导、供应.使我們得救并得胜。这样的

生活何等美好！ 

 

 

讲于八月二十八日 


